

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 150 (2005)
Heft: 8-9

Buchbesprechung: Revue des revues
Autor: Vautravers, Alexandre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue des revues

■ Maj EMG A. Vautravers



Luftwaffe

Le *Fana de l'aviation* propose un hors-série sur « La dernière année de la Luftwaffe ». En 130 pages et 14 chapitres, les auteurs montrent les changements brutaux auxquels doit faire face une force qui passe de l'assaut opératif à la défense stratégique, notamment le passage d'appareils conventionnels destinés à être produits en grandes séries à l'espoir des armes miracles, venues en trop petit nombre et trop tard. La conclusion permet de déceler, à côté des forces présumées, le manque de vision stratégique et de conception à long terme des dirigeants de la Luftwaffe durant la Seconde Guerre mondiale. (*Le Fana de l'aviation*, Hors série N° 28, août 2005).

Afrique

La géopolitique des Etats-Unis ou du pétrole sont des sujets en vogue mais, à côté de ces titres d'appel, nous avons choisi de nous intéresser de plus près à un cahier de la revue *Diplomatie*. Celle-ci consacre plusieurs articles à l'Afrique, traitant des questions démographiques, de l'instabilité politique, des conséquences de la pandémie de SIDA. La question de la diffusion de l'Islam dans la brèche de la décolonisation est abordée. On y trouve également une carte des alliances économiques du continent, ainsi qu'une synthèse des « politiques africaines » des Etats-Unis et de la France. (*Diplomatie*, N° 11, décembre 2004).

Pologne

Depuis que la revue *Wojska Ladowe* a perdu sa fille de la page 32, généralement court vêtue, le lecteur peine à trouver grand intérêt au corps du texte. Citons tout de même un reportage sur les formations de défense sol-air ainsi que quelques illustrations de la formation au maintien de la Paix dans le N° 12.

En revanche, le petit mensuel *Przeglad Wojsk Ladowych* présente le concept d'appui aérien rapproché (*Close Air Support – CAS*) de l'OTAN, ainsi que celui du feu d'appui opératif, illustré par le MLRS américain. Un autre article est consacré au parachutisme. (*Przeglad Wojsk Ladowych*, N° 7, 2005).

Hi-tech, Lo-tech

Le mensuel espagnol *Ejercito* propose en juin plusieurs articles de fond sur l'histoire militaire espagnole, la pensée opérative, l'organisation des troupes et des commandements. Mais c'est un article sur la Turquie, pivot entre l'Orient et l'Occident, qui a retenu notre attention. Dans la droite ligne d'un Brzezinski, l'auteur énumère les intérêts de la possession de ce pivot pour l'Union européenne. Mais aussitôt d'argumenter qu'en l'état, la Turquie est davantage « un consommateur qu'un producteur de sécurité ». On peut y déceler la vision d'une Turquie instable, qu'il vaut mieux maintenir dans un statut – avantageux pour l'Europe – de « partenariat privilégié », plutôt que de prendre le risque d'ouvrir une porte sur l'Orient que nul ne pourra refermer. Signalons également d'autres articles de la même revue sur l'état des forces américaines en Irak et en Afghanistan, la doctrine actuellement mise en œuvre, ainsi que deux articles techniques : le premier sur les drones, le second sur les armes d'infanterie. Enfin, un article est consacré aux six ans d'expérience accumulés par les bataillons d'état-major de brigades ; on y trouve les organigrammes et le cahier des charges des formations subordonnées. (*Ejercito*, N° 770, juin 2005).

Sur l'organisation des Grandes Unités espagnoles, voir également le N° 772 (août 2005) de la même revue. On y trouve également un intéressant article sur « la légitime défense préventive en droit international contemporain en tant que réponse au terrorisme international ». En distinguant les types d'intervention et les motifs, il est ainsi possible de justifier certaines interventions récentes. A posteriori...

Génie

Plus près de chez nous, le magazine *Bauen & Retten* propose deux articles intéressants. Le premier traite des expériences du bataillon d'aide en cas de catastrophe 4, en particulier au niveau des effectifs et des nouveaux systèmes de transport WELAB. Signalons également un article sur le bataillon de sapeurs de chars 11, qui présente l'ensemble de ses formations subordonnées, ses missions, son concept d'engagement et ses moyens, le tout de façon claire avec ces quelques conclusions : les effectifs des sections devraient être renforcés, les véhicules blindés sont actuellement insuffisants en termes de mobilité et de protection par rapport aux engins de combat, enfin les grenadiers de chars devraient recevoir une formation de base pour l'ouverture, respectivement le barrage d'axes au moyen d'explosifs, afin de décharger les formations de sapeurs. (*Bauen & Retten*, N° 02, été 2005).

National

Le mensuel *Schweizer Soldat*, qui fête ses quatre-vingts ans, propose plusieurs articles sur l'histoire des troupes argoviennes. Les trois pages du col EMG Dominique Brunner mettent l'accent sur la baisse des dépenses militaires en Suisse, véritable «démontage d'une armée». Et le col EMG Charles Ott, de traiter de la «détresse des instructeurs militaires». Parlons également d'un article consacré à l'armistice du 8 mai 1945, ainsi qu'à la rencontre, le 18 mai, des généraux Guisan et de Lattre de Tassigny. (*Schweizer Soldat*, N° 8, août 2005).

Police

Nous vous avons proposé de suivre dans ce mensuel les présentations successives – et les opinions parfois contrastés des auteurs et des spécialistes – sur les accords de Schengen-Dublin. La saga continue et la mise en application de ces accords suscite encore

quelque intérêt, en particulier au vue des prochaines votations fédérales. Autre article consacré à la défense du service public – les forces de l'ordre mais également les urgences. La rationalisation de la formation est saluée. (*Police*, N° 07, 2005).

Avenir incertain

C'est avec ces deux mots que l'on peut résumer la perception du monde par Y., le mensuel de la *Bundeswehr*. Un premier article tente de voir de façon optimiste la démocratisation et l'entrée en fonction anticipée du gouvernement afghan. Mais c'est oublier que les *partis* en présence ne sont pas représentatifs des opinions mais des factions, pour ne pas dire des ethnies, se battant pour leurs intérêts et leur influence. La démocratie est donc somme toute fort limitée. A vouloir trop accélérer ce processus, les conséquences sur la stabilité – donc la crédibilité de ces gouvernements – rendent un retour au calme illusoire dans un avenir proche.

Un Irak *hors contrôle* et une Syrie en déroute, la situation du Moyen Orient inquiète les Allemands. Flottement électoral et alternance politique oblige, la revue allemande se limite à énumérer les pour et les contre de l'intervention en Irak. Lorsque les nouvelles vont mal, rassurons-nous donc avec un peu de technologie. Plusieurs articles sont consacrés au systèmes de défense sol-air à moyenne portée (MEADS) de la *Bundeswehr*. De l'ancien *Hawk* au *Patriot* actuel, le futur *Samp-T* de MDBA est également présenté comme un système efficace contre les missiles balistiques.

Quatre pages sont également consacrées aux débuts des formations parachutistes durant la Seconde guerre mondiale. On y cite quelques références incontournables : Eben-Emaël, la Crête, Arnheim, Dien-Bien-Phu. (Y., août 2005).

A + V